aby, že   dass (ve větách předmětných; ptáme se na Co? / O co?...)

              damit (ve větách účelových; ptáme se na Proč? / Za jakým účelem?...)

Ve větách se spojkami DASS a DAMIT se zpravidla používá přítomný čas oznamovacího způsobu (v ČJ je většinou podmiňovací způsob přítomný)

Doplň „dass“ nebo „damit“
Die Eltern wollen,________ wir immer zu Hause helfen. Wir sollen viel lernen,________wir keine Probleme mit den Prüfungen haben. Sie empfehlen uns, _________wir nicht so oft ausgehen. Sie möchten auch, ________wir uns sogar am Wochenende auf den Unterricht vorbereiten. Wir möchten aber ins Gebirge fahren, ________ wir uns von der Uni erholen. 

Krácení vedlejších vět se spojkou „dass“
a) Er hofft, dass er es bekommt.      Er hofft es zu bekommen. 

(VH a VV mají stejný podmět)

b) Er empfiehlt ihr, dass sie auch hinfährt.      Er empfiehlt ihr auch hinzufahren.

(podmět VV je v VH vyjádřen jako předmět)

c) Es ist unmöglich, dass man es schafft.      Es ist unmöglich, es zu schaffen. 

(v VH je podmět „es“ a ve vedlejší „man“)

!Po slovesech sagen, erzählen, schreiben, lesen, sehen, hören není náhrada infinitivní vazbou s zu možná!

Krácení vedlejších vět se spojkou „damit“
Er geht in die Stadt, damit er Geschenke kauft.      Er geht in die Stadt, um Geschenke zu kaufen.  
Er nimmt das Buch mit, damit er dort lesen kann.      Er nimmt das Buch mit, um dort lesen zu können. 

Krácení VV se spojkou „damit“ je možné pouze v případě, že VV i VH mají stejný podmět. 

Tvoř věty s infinitivní vazbou s „um…zu“
Sport treiben – nicht dick werden

viel Gemüse essen – gesund bleiben

Aerobic machen – eine schöne Figur haben

Frühsport machen – sich wohl fühlen

Kaffee trinken – nicht einschlafen

